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Association pour la protection du lac Écluse - APPLE 
 

Procès-verbal de la réunion de l’assemblée générale (AGA) des membres 
Le 7 juin 2020 à 10h00 en mode virtuel (Zoom)  

Adopté à l’AGA du 16 mai 2021 
 
 

Liste des 12 participants 
Marc Rolland 
Michel Morissette 
Jean Forget 
Denis Tremblay 
Benoit Dumont 
Pol Bergevin 
Pierre Thivierge 
Paul Brosseau 
Marc Pépin 
Michel Phaneuf 
Louise Fleurant 
Josée Charette 

 
 

1. Introduction :  
• Le Président souhaite la bienvenue et s’assure que tous les participants sont à 

l’aise avec l’utilisation de la technologie Zoom pour cette première rencontre 
virtuelle et il présente les trois administrateurs et conseiller (Président - Marc 
Roland; Vice-président – Michel Morissette; Secrétaire, trésorier – Jean Forget; 
Denis Tremblay conseiller) 
 

2.  Adoption de l’ordre du jour 
• Le Président présente l’ordre du jour et demande une résolution d’adoption 

Résolution: Proposé Michel Phaneuf; secondé par Pierre Thivierge; l’ordre 
du jour est accepté.  
 

3. Approbation du procès-verbal de l’AGA du 18 mai 2019:   
• Le procès-verbal de l’AGA du 18 mai 2019 qui avait été envoyé aux membres est 

présenté par le Président et suite aux discussions, le Président demande une 
résolution d’adoption. 
Résolution: Proposer par Michel Morissette; secondé par Pierre Thivierge; 
le PV est accepté. 

 
4. Rapport des activités de l’année 2019 : 

• Tests de qualité de l’eau – Secrétaire-trésorier Jean F 
i. Deux sessions d’échantillonnages ont été complétées en juillet et août 

(matières en suspension, coliformes fécaux et phosphore); les 
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résultats ont été partagés aux membres par courriel; les analyses ont 
identifié un problème de coliformes fécaux en juillet, mais il est 
possible que ce soit un problème d’analyse puisque la source 
potentielle de ce problème n’a pas pu être identifiée; le niveau de 
phosphore reste élevé pour le tributaire du golf; la troisième session 
d’échantillonnages prévue n’a pas pu être réalisée dans les temps 
voulus et a été annulée.    

    
• Projet de caractérisation du bassin versant du ruisseau du lac à la truite; 

Secrétaire-trésorier Jean F   
i. Un résumé du rapport de RAPPEL a été présenté : but du diagnostic, 

méthodologie, principales problématiques, et les trois 
recommandations ont été discutés : 

1. Suivi de la qualité de l’eau : cette recommandation est à la base 
du projet de cette année. 

2. Intervention dans le bassin versant : Cette recommandation 
fera l’objet du suivi par les administrateurs cette année. 

3. Sensibilisation : La sensibilisation des gens dont les activités 
ont un impact sur la qualité de l’eau du lac continuera à se faire 
par différent moyens.  

 
• Projet d’inventaire de plantes aquatiques au lac Écluse – Président Marc R 

i. Un résumé de rapport de RAPPEL ainsi que les recommandations ont 
été présentées : 

1. Réduire les apports de phosphore et d’azote 
2. Important de ne pas arracher les quenouilles, car procéder à 

son élimination laisse la place aux plantes exotiques 
envahissantes 

3. Un herbier de roseau commun longe une partie de la rive Est du 
lac, ce dernier est considéré comme une espèce exotique 
envahissante et une attention particulière devra donc y être 
portée 

4. Une petite colonie d’environ 20 individus de salicaire pourpre, 
autre espèce exotique 

5. Bonne nouvelle :  Pas de myriophylle à épis   
 

 
• Pesticides : Retour sur l'inspection pesticides sur le golf du Manoir des Sables par 

le Ministère de l’environnement (Jocelyn Déraps, inspecteur) – Vice-président 
Michel M 

i. A l’aide d’une présentation Power Point élaborée, les résultats de 
l’inspection par le Ministère de l’environnement ont été présentés 

ii. Les enjeux qui soulèvent des craintes (ex. le taux de concentration du 
pesticide hydroxychlorotalonil) ont été expliquées. 

iii. Un plan de suivi a aussi été présenté  
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• Contrôle des castors et des bernaches – Président Marc  

i. Les efforts ont eu lieu pour contrôler la population des bernaches afin 
de réduire au minimum les coliformes fécaux.  

ii. Deux castors ont été capturés. 
  

5.  Rapport financier 2019 
• Le secrétaire-trésorier présente le rapport financier 2019 (copie jointe) et 

demande une résolution pour l’adoption du rapport. 
Résolution : Michel Phaneuf propose l’adoption de la résolution; secondé 
par Denis Tremblay; résolution adoptée.  

 
6. Plan d’action pour l’année 2020 : 

• Suivi de la qualité de l’eau – Secrétaire-trésorier Jean F 
Ce projet sera le principal projet pour cette année et il été établi selon un 
protocole de suivi élaboré avec l’aide de RAPPEL et supporté par une aide 
financière de la Municipalité représentant 70% des coûts du projet. 

i. Trois campagnes d’échantillonnages sont prévues : juin, juillet et août; 
une en temps sec, deux suite à de la pluie; tests pour établir le taux de 
coliformes fécaux, matières en suspension, phosphore, et mesures de 
transparence de l’eau. 

ii. RAPPEL effectuera une analyse des résultats du niveau de phosphore 
depuis 2006 et compilera les analyses des résultats de 2020 pour nous 
fournir un rapport technique et des recommandations. 

    
• Suivi du projet de caractérisation du bassin versant du ruisseau du lac à la truite 

– Secrétaire-trésorier Jean F 
i. Le suivi des recommandations mentionnées précédemment est 

planifié comme activités en 2020  
 
• Suivi du projet d’inventaire de plantes aquatiques au lac Écluse - Président Marc 

R 
i. Le suivi des recommandations mentionnées précédemment est 

planifié comme activités en 2020  
  

• Pesticides : suivi avec le Ministère de l’Environnement et le surintendant du 
terrain de golf – Vice-président Michel M 

i. Le suivi des recommandations mentionnées précédemment est 
planifié comme activités en 2020  

 
• Contrôle des castors et des bernaches – Président Marc R 

i. Deux nouveaux castors ont établi domicile dans un des étangs de 
rétention; nous planifions les faire capturer. 

ii. Le contrôle de la population des bernaches continuera cette année 
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Résolution : Denis Tremblay propose l’adoption du plan d’action pour 
l’année 2020; secondé par Pierre Thivierge; résolution adoptée.  
 

7. Budget 2020:   
• Le Secrétaire-trésorier présente le budget 2020 (copie jointe)     

Résolution : Pierre Thivierge propose l’adoption de la résolution; secondé 
par Pol Bergevin; résolution adoptée.         

 
8. Coût de la cotisation annuelle : 

• Les administrateurs proposent de maintenir le coût de la cotisation à $30. 
Résolution : Pierre Thivierge propose l’adoption de la résolution; secondé 
par Louise Fleurant; résolution adoptée  
 

9. Ajustements au Règlements généraux -Secrétaire-trésorier Jean F 
• Article 9 : Proposition de faire passer le nombre d’administrateurs de « trois » à 

« trois à sept » 
• Article 8.1 : ajouter une note pour préciser que l’assemblée générale annuelle 

peut être convoquée en mode virtuel ou en personne 
Résolution : Pierre Thivierge propose l’adoption de la résolution; secondé 
par Pol Bergevin; résolution adoptée. 
 

10.   Élection des administrateurs :  
• Les trois administrateurs actuels ont été élus pour un terme de deux ans en 

2018; Quatres membres se présentent : Marc Roland; Michel Morissette; Jean 
Forget; et Denis Tremblay; 
Résolution : Pol Bergevin propose l’adoption de la résolution; secondé par 
Pierre Thivierge; résolution adoptée  

 
11. Varia : 

• Épisode d'éclosion de cyanobactéries dans le lac Écluse en août-septembre 2019 
– Vice-président Michel M 

i. Une présentation avec carte à l’appui est présentée pour informer les 
membres cette l’éclosion et expliquer les dangers et conséquences; il 
faudra demeurer en alerte et rapporter ce problème s’il se manifeste 
de nouveau cette année. 

 
• Relancer la municipalité sur le ponceau de la rue Sarcelles – Président Marc R 

i. La Municipalité devrait recevoir prochainement un rapport d’étude 
concernant la structure/solidité du barrage formé par la base de la rue 
de la Sarcelle en prévision de la réparation de la rue qui devrait inclure 
le remplacement/agrandissement du ponceau afin d’éviter d’autre 
inondations comme celle du 1 novembre 2019. 

ii. A suivre.   
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• Vente du Manoir et impact potentiel concernant l’association pour la protection 
du lac Écluse – Président Marc R 

i. L’impact potentiel sur le lac de la vente de l’hôtel a été discuté; 
ii. A suivre. 

 
• Prolongation du quai au parc – Pierre Thivierge 

i. Il est proposé de prolonger le quai pour faciliter l’accès au aux 
embarcations; un projet sera mis en marche pour évaluer les options 
et les coûts incluant une possibilité d’une cotisation spéciale - Jean F et 
Pierre T 
 

• Sédiments dans les bassins de rétention – Paul Boisvert 
i. Le problème de déversement de sédiments provenant des bassins de 

rétention, et/ou déversemetn desemble être un problème récurrent; 
nous recherchons toujours une solution permanente – Marc R  

 
  

12. Levée de la réunion : 
• Les sujets à l’ordre du jour étant tous traités, la réunion a été levée à 11h30.    

 
 
Pièces jointes : 

1. Rapport financier 2019 
2. Budget 2020 
 
 


